

UNIVERSIDAD CATÓLICA DEL TÁCHIRA
VICERRECTORADO ACADÉMICO
DIRECCIÓN GENERAL DE LOS ESTUDIOS DE POST GRADO
ESPECIALIDAD EN DERECHO DEL TRABAJO

**INFLUENCIA DEL ESTADO SOCIAL DE DERECHO EN
LA CARGA DE LA PRUEBA DEL PROCESO LABORAL**

Trabajo Especial de Grado, presentado
como requisito parcial para optar al
Grado de Especialista en Derecho del
Trabajo.

Autor: Nelson Wladimir Grimaldo H.
Asesor: Jorge Eliézer Leal Rangel

San Cristóbal, septiembre de 2007

UNIVERSIDAD CATÓLICA DEL TÁCHIRA
VICERRECTORADO ACADÉMICO
DIRECCIÓN GENERAL DE LOS ESTUDIOS DE POSTGRADO
ESPECIALIDAD EN DERECHO DEL TRABAJO

APROBACIÓN DEL ASESOR

En mi carácter de Asesor del Trabajo Especial de Grado, presentado por el ciudadano Abogado NELSON WLADIMIR GRIMALDO HERNÁNDEZ, para optar al Grado de Especialista en Derecho del Trabajo, cuyo título es: INFLUENCIA DEL ESTADO SOCIAL DE DERECHO EN LA CARGA DE LA PRUEBA DEL PROCESO LABORAL; considero que dicho Trabajo reúne los requisitos y méritos suficientes para ser sometido a la evaluación por parte del jurado examinador que se designe.

En la ciudad de San Cristóbal, a los 13 días del mes de septiembre de 2007.

Abg. Jorge Eliézer Leal Rangel
CI. 13.587.623
Especialista en Derecho del Trabajo

ÍNDICE GENERAL

CARTA DE APROBACIÓN DEL ASESOR

RESUMEN

INTRODUCCIÓN

I. EL PROBLEMA

A. Planteamiento del Problema	4
B. Objetivo General	6
C. Objetivos Específicos	6
D. Justificación e Importancia	6

II. MARCO TEÓRICO

A. La Carga de la Prueba	9
1. Noción de la Carga de la Prueba	9
2. Diferencia con otras categorías conceptuales	12
3. Aspectos Subjetivo y Concreto, Objetivo y Abstracto de la Carga de la Prueba.....	14
4. Criterio o Regla General de atribución de la Carga de la Prueba	15
5. Hechos Objeto de Prueba	20
6. Configuración de la Carga de la Prueba	22
7. Síntesis de las reglas de la Carga de la Prueba	24
B. La Carga de la Prueba en Materia Laboral	27
1. Antecedentes Legislativos de la Carga de la Prueba en materia Laboral	27
2. Antecedentes Jurisprudenciales	30
3. Disposiciones Legales que consagran la Carga de la Prueba en materia Laboral	47

C. Del Estado Social de Derecho y su influencia en el Legislador del año 2002	55
1. Orígenes del Estado Social de Derecho	55
2. Concepción actual del Estado Social de Derecho	58
3. Del Estado Social de Derecho en el Ámbito Laboral	63
III. MARCO METODOLÓGICO	
A. Diseño	70
B. Técnicas e Instrumentos	71
C. Clasificación, Análisis e Interpretación de la Información	72
D. Procedimientos de Investigación	74
CONCLUSIONES	76
REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS	79

UNIVERSIDAD CATÓLICA DEL TÁCHIRA
VICERRECTORADO ACADÉMICO
DIRECCIÓN GENERAL DE LOS ESTUDIOS DE POSTGRADO
ESPECIALIDAD EN DERECHO DEL TRABAJO

**INFLUENCIA DEL ESTADO SOCIAL DE DERECHO EN
LA CARGA DE LA PRUEBA DEL PROCESO LABORAL**

Autor: Nelson Wladimir Grimaldo H.
Asesor: Jorge Eliézer Leal Rangel
Fecha: septiembre de 2007

RESUMEN

En el presente trabajo se hace un análisis de la regla de la carga de la prueba, examinando lo indicado por la doctrina en torno a la misma y las diversas forma en que el legislador la atribuye a las partes que intervienen en un proceso. Posteriormente se hace un análisis de la carga de la prueba en el nuevo proceso laboral con base a la jurisprudencia de la Sala de Casación Social del Tribunal Supremo de Justicia y de las disposiciones contenidas en la legislación laboral, verificando que se le ha atribuido al patrono el mayor peso de actividad probatoria. Finalmente se hace un estudio de lo que es el Estado Social de Derecho y de la forma que el mismo ha quedado establecido en la Constitución del año 1999, donde se evidencia los valores de justicia, solidaridad, responsabilidad social y cooperación que deben observar tanto los poderes públicos como los ciudadanos, así como el fin de igualdad que persigue esta nueva concepción del Estado entre las diversas clases sociales del país, para concluir que, si el patrono se encuentra en mejores condiciones de accesibilidad y disponibilidad de las fuentes de prueba, lo procedente entonces, conforme a esta nueva concepción del Estado, es que sea éste quien deba aportarlas al proceso, justificándose en consecuencia la forma en que ha quedado establecida en la Ley Orgánica Procesal del Trabajo la carga de la prueba. El tipo de investigación que se ha utilizado para este trabajo es de tipo documental de corte monográfico a nivel descriptivo, con apoyo de una amplia revisión bibliográfica, utilizando técnicas de análisis de contenido de naturaleza cualitativa, la observación documental, la lectura evaluativa y la técnica del resumen.

Descriptores: carga de la prueba; proceso laboral; estado social de derecho.